

LA PROVINCIA

Publicación semanal de intereses generales
SALE LOS JUEVES

Cada N° vale 10 cts.

HEREDIA, COSTA RICA, 17 DE DICIEMBRE DE 1908.

Número 26

"LA PROVINCIA"

DIRECTOR Y EDITOR:

José J. Chaverri

Oficina de Redacción y Administración: Pieza esquina de la casa de doña Paula y de Flores.

APARTADO N° 6

SUSCRICION MENSUAL:

Ciudad de Heredia, 30 cts. Demás lugares 25.
Avisos y comunicados, precio convencional.

Benavides Hermanos

ALMA EN CONTIGUO AL MERCADO

Ofrece al público un surtido inmenso de mercaderías de toda clase.

Ropa hecha, bien confeccionada, sombreros, géneros para señoras. Pañolones. Artículos para los portales.

Esta tienda cuenta con numerosa clientela y va á la última en materia de elección de artículos

Francisco Sandoval

ofrece artículos de consumo diario, en sus dos establecimientos de pulpería. Todo á precios módicos, exacta medida y de buena calidad.

NEVERIA, VINATERIA, PULPERIA

Frescos gaseosos. Helados Tosteles finos. Galletas. Sandwichs.

Exquisitos licores. Refrescos de varias clases de frutas. Hielo permanente. Servicio rápido en los días de las fiestas Abundancia y surtido de juguetes

Enrique Zamora

BOTICA ALEMANA

En los dos espaciosos locales que cuenta, uno frente al Parque y otro cerca del Mercado, se despachan con exactitud las recetas. Hay artículos exquisitos para el tocador. Renovación de medicinas. Jabones medicinales. Cepillos y pastas para los dientes.

Tranquilino Ulloa Flores

El Gran Establecimiento de Comercio — de HEREDIA —

Sito en la esquina del Parque, al terminar la Calle de la Estación, ofrece una Cantina exquisita, artículos varios para regalo, juguetes para niño.

Hay mercaderías secas, losa, ferretería, útiles varios.

MANUEL MARTINEZ.

TIENDA MODERNA de Lolo Bolaños

Búsquese las gasas finas, los géneros durables, manta, lienzo, ropa interior para señoras y caballeros, cuellos, corbatas, peinetas

REGALOS DE NAVIDAD.

Farmacia del Mercado

DE MANUEL TREJOS

Medicinas frescas. Despacho rápido. Gran surtido de perfumes y lociones.

Constantemente llegan medicamentos de patente, á precios bajos.

Allí la Ozomulsión, Carnos, Emulsión, Bacalao.

PANADERIA DE CECILIO ULLOA

Situada en la Calle del Progreso, ofrece la mejor calidad de pan y galletas. El sabor de estas es igual á las josefinas. Se garantiza el aseo y la pureza en los materiales.

En el establecimiento de don Amado Rosabal se venden galletas de esta Panadería.

SE VENDE un magnífico PIANO de la fábrica PLEYEL, en precio moderado. Informa don LUIS GUTIÉRREZ.

ZAPATERIA

DE MANUEL ZÚÑIGA

Ocupa un local de la Calle de la Estación, cerca de la Caballeriza de José Cordero.

Su calzado es fuerte, de gusto y de precio cómodo.

Establecimientos de Comercio de Leonidas Esquivel

Sitos al Sur del Mercado, están repletos de mercaderías de todo género. En los ramos de licores finos y del país, pulpería, losa y materiales de construcción.

BAZAR de NOVEDADES

— DE —

DELFINA CHAMIER

Hay artículos de ocasión y bonitos juguetes. Hay taller de Costura.

VENDO al contado ó á plazos, una finca situada en San Pedro de Barba: consta de algo más de 28 manzanas de café y veinticinco y media manzanas de potrero, como tres manzanas de cañaveral, dos casas de habitación de regular tamaño, un galerón y varias piezas para peones. Se ofrecen ventajas al comprador.

También vendo un potrero de nueve y media manzanas, en el punto llamado el Salto, distrito de los Angeles de San Rafael de Heredia.

Heredia, diciembre de 1908.
ESTEBAN RAMIREZ.

BARBERÍA

de Ismael Zamora

A 100 varas al Norte del Mercado, ofrece á su clientela servicio esmerado.

Almacén de Manuel Chaverri é hijo
Eoy de Sérvulo Ruiz

Siempre encontrará el público mercaderías de alta calidad.

J. R. Solera y Hno.

Almacén contiguo al Mercado.

ROPA HECHA

Queda este Almacén en el antiguo local de don Joaquín Gutiérrez y allí hay géneros de toda clase.

Para la Pascua muñecas y juguetes.
Propietario: LUIS R. FLORES.

LAS FIESTAS

"Las fiestas no van á servir, nadie contribuye, no hay dinero, Heredia no debe meterse en esas calaveradas". Tal era, el clamor general, sin faltar estos agregados: "Yo contribuyo para que no haya fiestas".

La Municipalidad organizó una Comisión y ésta movió todos los resortes, y llegaron y pasaron las fiestas. Y con muchísimas novedades, — como nunca. —

En qué año la víspera y el primer día ha habido un aguacero y un temporal como los que hubo? Regístrense los programas viejos, las actas municipales, las notas gubernativas, los archivos y no se encontrará, no, la menor noticia de *fiestas tan aguadas*, ni con programa elaborado por los altos miembros del Parnaso herediano, como las de 1908, que perdurarán en el recuerdo....

La confusión, la indignación, la pelazón y varias otras en *on*, como *café negro*, cundieron la víspera, ante el aguacero intempestivo. Todos preguntaban el por qué de aquella calamidad? Uno decía: la culpa está en el Municipio, por haber cortado tubos. Otro, que en las elecciones últimas. Otro, que talvez algún suscriptor importante de La Provincia se había retirado. Otro, que en el Centro Social. Otro que en los exámenes. La Comisión se reunió para deliberar y preguntar al oráculo. La cosa subió de punto al saber que éste decía que el domingo habría *pelillo* de... gato iba á decir, mas resultó de zahino. Qué hacer?

Los mantudos se mojaron. Nadie compró confetti ni serpentinas. Al fin como á las ocho de la noche se vió el *sol claro* y hubo retreta.

El día siguiente recibimos al Sr. Presidente de la República y la Banda Militar josefina. Con tales asistentes nunca había habido fiestas, hacía muchos años. Pero el pelillo de demonio siguió y nada hicimos. Se temió que un miembro de la Comisión se suicidara. Con todo y el *pelillo*, la gente acudió á la *retreta* que dirigió Mr. Loots y se pudo quemar el primer juego pirotécnico.

A continuación se reunió en el Centro Social la sociedad herediana con el Sr. Presidente en su seno y vino el baile! Allí hubo desquite. Las bellas heredianas aparecieron radiantes. Es que en fiestas todo es lindo, ó que la luz incandescente del Salón *Gloria* del Centro Social tiene algún secreto, ó que las penas de la lluvia allí se calmaron, ó quién sabe qué, es lo cierto que todas estaban encantadoras. Para qué citar nombres? Si conviene consignar que una preciosa *margarita* parecía la reina. El rey? El rey de aquella reina no sé si estaba allí. Había sí unos cuantos revolucionarios, colombianos inclusive, capaces de *reinar*.

Pero el rey de las Fiestas? Fué Sánchez, Memo. No, hombre, si es el rey de la fiesta del Centro. Ah! Ese búsquelo entre Tonelo, Toño Dobles, Juan O., los edecanes, Luis Felipe, Arias, cómo grásteis! Entre esos está. La música, muy agradable, dirigida por Simeón, aquel patriarca del Circulio no sé cuántos. Con aquel baile principiaron las fiestas. El segundo día vimos el sol claro, como diría Piso. El cielo sonreía, como diría Luis Dobles. La brisa columpiaba, columpiaba alegremente en los brazos de Cupido, y la lluvia, esa lluvia tan molesta, tan molesta, tan molesta como el diablo de las fiestas.... que diría Sánchez, se corrió. Muchas personas desarrugaron el entrecejo. Los disfraces alegraron la ciudad y muchos que no habían tomado el primer trago, se decidieron á beber á la salud de los toros y los toreros, que tantos y mercedísimos aplausos cosecharon.

La plaza de Flores fué el teatro popular donde debutaron varios jóvenes de todas clases sociales, ya esquivándole el bulto al toro, ya arrojando serpentinas á los tablados nutridos de preciosidades, ya repartiendo bofetones al vecino.

En la retreta del lunes se libraron los furiosos combates de confetti. No había una herediana que no tuviera su cabelleira adornada del confetti policromo. Prueba que cada *una* tiene su *uno*. Nuestra banda marcial deleitó la concurrencia

Los juegos pirotécnicos fueron una novedad. El Sr. Chaverri ofreció sorpresas una tras otra, recogiendo numerosos aplausos.

El Cinematógrafo dejó algo que desear, lo mismo que los *disfraces*, sin que por ello culpemos á los contratistas, que pusieron de su parte todo su empeño.

Hubo carreras de caballos, con buena concurrencia y lujosas *paradas*.

La Banda Militar de San José, contra la opinión corriente, no se hizo del rogar. Entró alegrando la Calle de la Estación, dió un ligero paseo y asistió á la Corrida de Toros. Muchas gracias. Aquí decían que no eramos dignos de sus acordes sino en las Retretas. Que toca perfectamente, así como la de Heredia, no hay necesidad de decirlo, ni de felicitar á los maestros Loots y Morales. Ellos saben que el público es suyo. Mucho más el de Heredia tan pobre, tan triste, tan abatido.

Parece que rodaron los dados.... Ojalá no sea cierto. Lo que sí rodó fué el elemento masculino, como remate de los *pleitos*. No había desaparecido aun la idea de *pelea* y parranda grotesca en las fiestas, ni en los llamados *jóvenes decentes*. Algunos tuvieron á bien *liquidar* ó tratar de liquidar sus asuntos. Si no hubiera habido fiestas no se definen negocios tan graves. Vean si eran importantes.

Terminaron. Cada cual recuerda el confetti que lo acarició. Volverán... las oscuras golondrinas....?

JUAN AS.

Crónica Social

De las pasadas fiestas cívicas queda sonriendo en nuestra memoria el grato recuerdo de dos primorosos acontecimientos sociales.

Me refiero á los bailes del 13 y del 15 en el Centro Social. Ambas reuniones merecen el perfume de una reminiscencia. En ellas hubo un derroche encantador de cultura y un exquisito refinamiento.

La alegría era la nota que habitaba en aquel ambiente donde al compás de las vibrantes melodías de la orquesta, se esparcían como efluvios mágicos el perfume admirable de la gracia y el garbo sin igual de la elegancia.

CON UN CAPITAL DE

¡mucho más de un millón de colones!

y contando con la experiencia y facilidades necesarias para la inversión segura y lucrativa de todos nuestros fondos ofrecemos

¡VENTAJAS SIN IGUAL!

Á NUESTROS CLIENTES.

PAGAMOS INTERESES ASI:

EN CUENTA CORRIENTE.....	á 6 por ciento anual
EN DEPÓSITO Á 5 DÍAS VISTA.....	á 7 " " "
EN DEPÓSITO Á 1 MES PLAZO.....	á 8 " " "
EN DEPÓSITO Á 3 MESES PLAZO.....	á 9 " " "
EN DEPÓSITO Á 6 MESES PLAZO.....	á 10 " " "

Pagamos los mejores tipos por letras de cambio, y verificamos todo género de operaciones bancarias. CUANDO USTED VAYA Á SAN JOSÉ NO OLVIDE VISITARNOS.

Bennett, Rojas y Fernández.

BANQUEROS, SAN JOSÉ.

AVISO

Autorizado por la Municipalidad de este Cantón remataré en el mejor postor á las 12 m. del día miércoles 23 del corriente mes, y en la puerta exterior de esta Oficina los puestos para venta de licores que á continuación se indican, por el término de un año, á contar del 1º de enero en adelante. **CENTRO:** 24 puestos de ventas de licores extranjeros y 24 del país. **SAN PABLO:** 3 de licores extranjeros y 5 del país. **MERCEDES:** 2 de licores extranjeros y 3 del país. **SAN JOAQUIN:** 4 de licores extranjeros y 6 del país. **SARAPIQUI:** 1 de licores extranjeros y 1 del país. Servirá de base para el remate de cada uno de estos puestos, el impuesto trimestral siguiente: Centro: ₡ 50.00 para las de los licores extranjeros y ₡ 25.00 para los del país. En los demás distritos ₡ 15.00 para las de los licores extranjeros y ₡ 15.00 para las del país. Los rematarios quedarán sujetos en un todo á la prescripción de la Ley de Licores vigente.

Gobernación de la Provincia de Heredia, 11 de diciembre de 1908.

José Ma. Víquez

Lo más granado de nuestra sociedad contribuyó esas noches á darle mayores atractivos á esas fiestas.

A qué citar? A qué individualizar aquellos bailes donde como en un sueño angélico arrullado por las alas de seda de la armonía, lucían su gracia los zapaticos blancos, su encanto y su salero los cuerpos andaluces flexibles como abedules, dignos tan solo de los cinceles de Praxiteles ó de los lienzos de Rembrandt; su arrobadora sugestión los ojos de las novias, ojos dulces como la miel de los panales, ojos tiernos como los rayos de la luna; su delicada tersura las manos de rosa y seda cayendo sobre los hombros de los galanes como el beso de un ángel, como la caricia perfumada de un céfiro travieso y retosón que juega entre las flores.

A qué pues decir vulgaridades de dos fiestas tan exquisitas? Cómo hablar de una reina allí donde todas fueron reinas bajo las alas abiertas de la dicha?

Cómo querer hacer una crónica de una fiesta que es toda una caricia de Mozart, una rima de Beker?

Justo es que apenas á nuestra grosera pluma hagamos recordar jubilosa esas deliciosas fiestecitas sin detenernos en detalles para no vulgarizarlas.

Justo es también que del jardín de nuestra alma recojamos las rosas blancas y perfumadas del cariño y las ofrendemos cual galantes caballeros á esa parvada angelical de mariposas del amor que llenaron con su gracia los pliegues todos del ambiente y que al ofrecerlas vaya con ese ramillete la risueña esperanza de que fiestas así se repitan con mayor frecuencia.

NORA.

NOTAS

— *Exámenes de Bachillerato.* Los nueve alumnos del Liceo de Heredia, que coronan sus estudios con su grado, han sorteado las tesis que con arreglo á la ley deben desarrollar. Correspondió Física y Francés á José Cordero, Física é Inglés á Manuel Antº Cordero, Francés y Física á Juvenal Fonseca, Geografía y Física á Ernesto Gómez, Castellano, Literatura y Matemáticas á Antonio Gutiérrez.

— *Centro Social.* En la reunión del martes en la noche, fué preciso adoptar una medida enérgica con una estimable persona que asistió al Baile, porque no iba en el traje correspondiente.

— Las estimables Srtas. Gloria y Brígida Picado han permanecido en esta ciudad varios días.

— Se nos ha ofrecido el informe de la Delegada Srta. Celia Carrillo, para publicar en el número venidero.

— Muy agradable ha sido el servicio de hotel del Centro Social.

— Se quejaban los miembros de la Banda Militar de San José del escaso servicio de mesa. Entendemos se debió al incidente ocurrido al Sr. Centeno, que fué herido en un brazo el domingo.

— La Compañía de Ferrocarril no puso trenes extraordinarios en las fiestas.

— El 20 de diciembre vence el plazo para presentarse á la Municipalidad los comerciantes que deseen renovar su patente de licores.

— Las Srtas. Segreda Solera permanecerán una temporada en Heredia.

— Mr. Carnegie, el filántropo americano, ha ofrecido contribuir para el edificio del Colegio Pedagógico Centro-Americano.

— El Capitán don Marcos Chaves presentó su renuncia y el Mayor don Eloy Gómez pidió su traslado á Alajuela.

— Las Srtas. Jiménez y Bonnell pasaron las fiestas aquí. También la Srta. Liduvina Quesada.

— **NO OLVIDAR QUE EL DOMINGO 20 ES EL TURNO DE LA JUNTA DE CALIDAD.**

— Se encuentra entre nosotros la simpática Srta. Juanita Borbón.

— Actualmente disfruta de unos días de vacaciones la Banda de Heredia.

— El Dr. don Santiago Zamora regresó de su viaje al exterior. Lo saludamos.

La enfermedad del café

Las aguas subterráneas están sujetas á dos clases de movimiento: uno hacia el océano, en busca de su nivel, y otro debido á la capilaridad del terreno, que se efectúa en todas direcciones. Voy á hablar del primero de estos movimientos, por tener, en mi concepto, relación con la enfermedad que se está notando en nuestros cafetales.

El movimiento de las aguas subterráneas hacia los mares es generalmente muy lento, dependiendo su velocidad de la estructura del terreno.

En los suelos arcillosos el avance de las aguas hacia el océano es casi nulo. En las tierras gredosas de Inglaterra las aguas subterráneas corren apenas tres pies por año. Las muy profundas casi no corren.

Por otra parte: las aguas subterráneas corren en la misma dirección que las superficiales. Si por el fondo de un valle corre un río, en la misma dirección se efectúa otra corriente subterránea.

Por regla general, las partes bajas de los terrenos conservan mucha humedad, la cual llega á ser excesiva y perjudicial para las plantas, en épocas muy lluviosas.

Las tierras húmedas son tierras frías y no se calientan fácilmente con el sol, porque el agua necesita absorber una gran cantidad de calor para aumentar su temperatura.

Otro inconveniente del exceso de humedad es que el aire no puede penetrar en el terreno cuando sus poros están saturados de agua. Por eso se enferman y mueren las plantas en los terrenos excesivamente húmedos, especialmente si las aguas se estancan en ellos, porque esto da lugar á la formación de compuestos ferruginosos y sulfurosos, que son un veneno para los vegetales. Hellriegel sostiene que las tierras que contienen de cincuenta á sesenta por ciento de su capacidad en agua, ofrecen las mejores condiciones al desarrollo de los vegetales; pero si esa cantidad de agua llega al ochenta por ciento de la que puede contener el terreno, es dañosa para las plantas.

En mi concepto, la enfermedad que ahora se presenta en nuestros cafetales es el resultado de dos causas: del empobrecimiento del terreno, por el prolongado cultivo sin abonos, y de la excesiva humedad en tiempos lluviosos, como el que acaba de pasar.

Si los agricultores observan atentamente sus cafetales, notarán que la enfermedad es más visible en las partes bajas del terreno que en las altas. El remedio es hacer sangrías para darle salida al exceso de humedad. Este desagüe se efectúa abriendo á distancias de quince á veinte varas zanjas de una vara de profundidad siguiendo la inclinación del terreno.

También convendría regar una libra de cal viva al pie de cada cafeto, cubriendo con la cal un círculo de una vara de diámetro.

FEDERICO MORA

JUAN J. CHAVERRI

Se hace cargo de toda clase de trabajos de electricidad que se le encomienden.

Instalaciones lujosas de alumbrado incandescente.

LAS TRES AMERICAS

10 Modelos de navajas para barba inglesas, que se garantizan que son de acero de la mejor calidad. Asentadoras de cuero. Joboneras de cristal y enlozadas. Brochas para jabón. Polvóreras. Jabón para la barba. Polvos. Peines. Cepillos de cabeza. Tijeras finas de cortar pelo. Piedras finas de afilar. **TODOS A PRECIOS MODICOS.**

FORMIGIDA! FORMIGIDA!

EL GRAN DESTRUCTOR DE HORMIGAS

En esta preparación de la Botica Francesa, nuestros agricultores han encontrado el medio para extirpar esa plaga perniciosa que ha causado por muchos años, grandes estragos en los plantíos. Su fácil aplicación y su baratura hacen que pueda usarla todo el mundo. Muchas personas aplican fuego en la boca de los hormigueros, pero esto, á más de ser antieconómico, resulta peligroso, pues la Formicida es muy explosiva por lo que aconsejamos no valerse de este medio, pues ella por sí sola correrá por todos los canales del hormiguero.

Preparada únicamente por la **BOTICA FRANCESA** de Hermann y Zeledón. San José de Costa Rica.

USTED PUEDE ORDENARME

Su calzado y tenerlo á vuelta de correo en Heredia, ó cualquiera lugar del país donde resida, por el mismo precio que pagaría en mi tienda de San José, y sin riesgo para Ud. Yo pago los gastos de envío y asumo la responsabilidad.

He recibido los mejores tacones de caucho que se fabrican en el mundo entero. Mi orden fué por "la mejor calidad que se pudiera obtener, sin reparo en el precio." Sin embargo, los vendo al precio corriente de Cl. 1.00 el par.

EMILIO ARTAVIA.

UNA GANGA

Para el mejor tiempo vendo mi casa con todos los útiles de establecimiento, derecho de taquilla y un buen billar; está en un magnífico punto y sin competencia. Vendo barato por cambiar de negocios. Entenderse con su dueño en el mismo establecimiento.

Nicasio Espeleta

Gran Oportunidad

Se vende un terreno de cultivar maíz de 4½ manzanas en el Chilillal de San Isidro de Heredia.

Para precio y condiciones entenderse con el infrascrito,

J. ALFREDO CORTES

AVISO

Se vende una casa de habitación, situada en la Calle de la Victoria, 50 varas al N. del Mercado, con regulares comodidades. Entenderse con su propietario

PASCUAL RIMOLA.

IMPRESA,
Papelería y Encuadernación
de **Luis Cartín G.**

HEREDIA, COSTA RICA.

FUNERARIA DE M. CAMPOS Y HERMANOS

Por tener un surtido completo de ataúdes y cajas mortuorias podemos ofrecer á precios sumamente bajos.

Tenemos cajas blancas y negras de los mejores paños y adornos de seda á imitación de las extranjeras, cajas charroladas y barnizadas. Ataúdes de diferentes formas, ataúdes y cajas para niños, ya forrados listos para el uso: además tenemos ataúdes grandes barnizados para gentes muy pobres al insignificante precio de ₡ 4.50.

BREVA KEYSTONE

— es la mejor —

UNICO DEPOSITO

T. Assman y Cia.

San José

Costa Rica.

FONÓGRAFO

Se vende uno en perfecto buen estado, con 41 discos grandes y 7 pequeños, con lindísimas piezas, jotas, marchas, etc. El fonógrafo es de una fuerza poderosa. Se vende garantizado como bueno, pudiendo probarlo el comprador. Para más informes en la oficina de este periódico.

"LA EDUCACION"

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSÉ

M. V. BLANCO & Co.

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: *LA COCINA COSTARRICENSE*, por doña Juana de Aragón; *TRATADO DE LOS BIENES*, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de **PARKER**.

"EL SOL"

TIENDA MODERNA DE SATURNINO MELÉNDEZ

Esta casa no cesa en su afán de tener á diario nuevo y variado surtido de géneros de todas clases, siempre al alcance de todos los bolsillos.

Ya están al terminarse las zarazas de nanzú, que habiendo sido antes á 35 cts. se dan hoy á 20. Las famosas panillas españolas á ₡ 2.25 el corte son una ganga.

Por lo demás, el surtido de pañolones de seda no deja que desear, así en colores como en precios. Para las fiestas que tenemos ya encima habrá confetti, serpentinas etc.

Tipografía y Papelería de Luis Cartín G.